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NOTIZIE DALLA SEZIONE 

Per il mese di novembre abbiamo in programma una serie di incontri ed iniziative particolarmente 
importanti: 

 3 novembre: come avete già letto nella mail inviata, come frutto del secondo interessante 
incontro con on. Morassut su “ROMA”, inizierà i lavori un Tavolo di Lavoro sulla “riforma 
del Testo Unico dell'Edilizia”. 

 8 novembre: Iniziativa sulla crisi Israelo-Palestinese. Avremo come ospiti: Prof. Fabio L. 
Grassi (docente di Storia delle Relazioni Internazionali) e Pietro Benassi (ambasciatore ed 
opinionista). 

 20 novembre: Iniziativa sulla Autonomia Differenziata. Avremo come ospiti: on. Beatrice 
Lorenzin (senatrice del Partito Democratico) e prof Antonino Iacoviello (Diritto 
Costituzionale, Università Roma Tre). 

Sarà nostra cura inviarvi la comunicazione di convocazione per le varie iniziative. 

Ricordiamo inoltre che sabato 11 novembre alle ore 14.00 a Piazza del Popolo ci troveremo 
con la Segretaria nazionale Elly Schlein. 

NOTIZIE AL MUNICIPIO 

UNA OPPORTUNITA’ PER M. CIOCCI: DISMISSIONE ANTENNA RAIWAY 

Come già riferito nel numero precedente i nostri Consiglieri municipali stanno seguendo con estrema 
attenzione questa importante opportunità. Su sollecitazione delle associazioni presenti su Monte 
Ciocci, tra cui gli Orti urbani, hanno presentato in Municipio una risoluzione avente ad oggetto il 
trasferimento non oneroso in capo al Comune delle aree ove insisteva l’antenna a trasmissione onde 
medie di Monte Ciocci. La stessa infatti è in fase di dismissione, avendo terminato le sue trasmissioni, 
e Raiway – titolare della stessa – si avvia al ripristino dell’area a pascolo. Le particelle interessate 
sono di proprietà del Demanio statale, e tramite il decreto legislativo c.d. “federalismo demaniale” è 
possibile chiedere il trasferimento non oneroso fra enti pubblici ai fini di una valorizzazione dell’area. 
Nel caso di specie, oltre a recepire le esigenze di coltivazione degli ortisti, si apre la possibilità di 
individuare un’area, ove con una partecipazione cittadina, sarà possibile anche colmare alcune 
esigenze del territorio, quali un asilo nido, ovvero un centro anziani o polivalente. La risoluzione 
municipale, ampiamente votata a maggioranza, è stata anche già recepita dalla Commissione 
ambiente di Roma Capitale, nella persona del Presidente Giammarco Palmieri, che provvederà con 
un indirizzo di commissione a richiedere il trasferimento tramite il dipartimento Patrimonio. Grazie 
alla sintonia con le strutture comunali, questo avvio delle procedure necessarie ci conforta nella 
possibilità di raggiungere il nostro obiettivo. Vi aggiorneremo sugli sviluppi. 
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CURA DEL VERDE 

Come avrete avuto modo di notare sono stati realizzati gli interventi di sfalcio della Panoramica, e si 
stanno completando quelli di Via di Valle Aurelia. Il primo è un intervento davvero importante, dopo 
ben sette anni dall’ultimo intervento. Questo è stato un intervento straordinario che ha visto 
protagonisti i Dipartimenti Csimu e Ambiente, assieme all’Ama, ed ha permesso di far riemergere 
molte aree sino ad oggi non visibili per la folta vegetazione e dunque aumentando la sicurezza tramite 
una maggiore visibilità. Da ora in poi gli interventi dovranno essere solo di manutenzione ordinaria 
e periodica, in maniera da non far ricadere queste aree nella situazione di degrado cui erano arrivate. 

Nei prossimi mesi a Balduina sono inoltre previste le seguenti potature: Via Lattanzio, Via Proba 
Petronia, Via Massimi, Largo Giorgio Maccagno e Piazza Attilio Friggeri. 

ASFALTO STRADALE E MARCIAPIEDI 

Nell’ambito dell’Accordo Quadro in essere, nell’ultimo mese è stata completata l’opera di 
rifacimento dei marciapiedi di Via Cornelio Nepote e Via Fedro. Inoltre, tramite l’accordo comunale 
con Anas è stato manutenuto il tratto di Via Trionfale da Via Prisciano alla cd. Panoramica. Sulla 
base di questo accordo verrà a breve realizzata anche la manutenzione stradale di Piazza Giovenale. 

CASOTTO DI MONTE CIOCCI, UNO SPIRAGLIO 

È uscito il bando del Casotto di Monte Ciocci, che prevede la realizzazione di un’attività di 
somministrazione ad alta premialità ricreativo culturale. Infatti, sono state imposte stringenti 
prescrizioni circa l’impostazione sostenibile dell’attività, anche dal punto di vista alimentare, oltre 
alla realizzazione di eventi per il quartiere e per i più piccoli, con l’obiettivo di realizzare quell’hub 
aggregativo che manca nel quadrante. Il bando ha scadenza 5 Dicembre, ed è destinato solo alle 
attività economiche e commerciali. Sebbene siano state recepite molte indicazioni avanzate anche dal 
Municipio, crediamo che potesse essere maggiormente valorizzato il percorso di questi anni, 
ipotizzando un’attività aperta anche al terzo settore. Inoltre, l’aumento dei prezzi dovuto 
all’inflazione non ha permesso di realizzare con i fondi stanziati un’opera davvero completa, con il 
risultato che è comunque necessario un importante investimento economico sull’immobile, così 
creando un notevole vantaggio in base alle condizioni meramente economiche. Non ci resta che 
aspettare di vedere gli esiti, nell’auspicio che l’opera possa comunque dare un grande risultato per il 
territorio. 
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CONFERENZA AGRICOLA DEL 27 OTTOBRE 

Il 27 ottobre si è tenuta la terza conferenza agricola di Roma, dopo quella dell’Ottobre 2022, sempre 
sul Belvedere di Monte Ciocci, a cura dell’Assessorato comunale all’Ambiente e all’Agricoltura.  

In quella sede è stato presentato il bando per l’assegnazione di terreni agricoli di proprietà comunale, 
pubblicato dal Dipartimento Tutela Ambientale. Inoltre, è stato descritto il progetto di rilancio della 
azienda agricola di Castel di Guido, il cui studio di fattibilità è stato completato e consegnato dai 
progettisti e la cui realizzazione prevede un investimento stimato in circa 5 milioni di euro. 

Infine, la sessione pomeridiana della Conferenza sull’agricoltura si è aperta con la prima assemblea 
pubblica del Consiglio del Cibo di Roma, da molto tempo attesa dai protagonisti del settore. 

È per noi importante che il Comune abbia ormai individuato Monte Ciocci come sede stabile di queste 
conferenze, è un riconoscimento all’importanza e al valore naturalistico dell’area che tanto ci è cara. 

PROLUNGAMENTO SAN PIETRO: SVILUPPI?  

Il 30 settembre è stata depositata la determinazione di chiusura della Conferenza dei Servizi 
organizzata dal Dipartimento Mobilità. Purtroppo, la Conferenza dei Servizi non ha recepito le 
indicazioni ricevute tramite la mozione votata in Consiglio Municipale il 31 Luglio scorso, con cui 
veniva chiesto di integrare la progettazione con un percorso in “direttissima” (anche pedonale) ed il 
rafforzamento del costone interessato dai tornanti. Nella Commissione municipale convocata l’11 
Ottobre il Dipartimento Mobilità, assieme all’assessorato, rappresentato in quel caso da Anna Donati 
(Pres. Roma Servizi per la Mobilità), è stato da un lato fatto presente come sia mancata una 
indicazione tecnica dal Municipio XIV, ma che è stata comunque citata, seppur informale, la mozione 
nella conferenza, in vista di un impegno successivo da parte dell’Assessorato alla Mobilità comunale 
nel voler realizzare le due opere, fuori dal contesto giubilare. A detta della Pres. Donati, si è scelto 
comunque di chiudere la conferenza in virtù della necessità di far partire i lavori a gennaio 2024. 
Per questo, la parte consiliare municipale, convocherà una nuova commissione, all’esito degli 
approfondimenti dell’assessorato con l’Ufficio Giubilare, in attesa di vere e proprie certezze rispetto 
allo sviluppo dei successivi interventi, date le preoccupazioni legate all’individuazione dei fondi 
necessari. 

PARCO DI PROBA PETRONIA  

Il 7 ottobre è stata una giornata felice per i bambini e le famiglie del nostro territorio. Infatti, il Sindaco 
Gualtieri e l'Assessora capitolina all'ambiente Alfonsi, sono venuti ad inaugurare la nuova area giochi 
di Proba Petronia.  Il parco, come ricorderete, era stato distrutto dall'incendio che, più di un anno fa, 
aveva colpito il Parco del Pineto. All'epoca, l'assessora Alfonsi si impegnò personalmente affinché i 
giochi venissero sostituiti e l'area riconsegnata alla cittadinanza.  
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A sostegno di questo intervento, i cittadini di Balduina si sono spesso incontrati al pianoro di Proba 
Petronia per confrontarsi e sollecitare le istituzioni. Grazie anche al grande impegno di Lorenzo De 
Santis i cittadini piccoli e grandi del nostro quartiere possono tornare a frequentare un'area bella, 
sicura e ben attrezzata. Un'altra nota positiva: nella riqualificazione dell'area è stato prevista anche 
l'installazione di un tavolo da ping-pong, premura importante anche per i fruitori "non più bambini" 
dell'area giochi. 

La nuova Area Giochi è un bene comune di noi tutti e come tale affidato alla nostra attenzione nel 
fruirlo. 

PARCO DELLA VITTORIA 

Da qualche tempo la nostra Sezione ha avviato una proficua collaborazione con la sezione di PD 
Trionfale, il punto principale di questa collaborazione sono le zone di confine tra i due municipi, il I 
e il XIV, infatti come sapete tutto il territorio del Parco di Monte Mario, generalmente fruito dai 
residenti di Balduina, ricade sotto la giurisdizione del primo municipio.  

L'occasione si è presentata quando il gestore delle giostre dell'area giochi del Parco della Vittoria ha 
chiuso l'attività. La giostra, infatti, era un importante presidio all'Interno del parco che garantiva la 
pulizia e il controllo dell'area. Venuta a mancare la giostra, il parco si è presto degradato e molti 
genitori dei bambini della scuola Leopardi hanno iniziato a porre il problema.  

Grazie alla collaborazione delle due sezioni territoriali e grazie al lavoro dei consiglieri Lorenzo De 
Santis (XIV°) e Giulia Callini (I°), il I° Municipio ha portato in aula una risoluzione, votata 
all'unanimità, per la sostituzione dei giochi ammalorati e la riprogettazione del parco giochi.  Inoltre, 
in una Commissione Lavori Pubblici e Ambiente del I° Municipio, il Dipartimento si è reso 
disponibile a finanziare l'opera, e questo è stato riportato nella mozione approvata.  

Infine, parallelamente si sta curando un percorso partecipato con le realtà territoriali resesi disponibili 
a prendersi cura del parco e realizzarvi anche attività ludiche e culturali. 

Quanto sopra sta a dimostrare che con la collaborazione tra Istituzioni (i due municipi coinvolti) e la 
disponibilità di ascolto e collaborazione nei confronti del Territorio e delle Associazioni, si possono 
avviare cammini virtuosi per il bene comune. 

 
NUOVA FASCIA VERDE 
 
Roma Capitale aveva sottoposto alcune modifiche per posticipare l’entrata in vigore della nuova 
fascia verde, alla Regione Lazio che è competente per la verifica ed il rispetto.  Solo pochi giorni 
prima della prevista entrata in vigore della disciplina, la regione Lazio ha sciolto i suoi dubbi, e 
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dunque vi rimettiamo uno schema delle attuali prescrizioni, tenuto conto che inoltre verrà 
sviluppato il sistema move-in, che riconoscerà un numero di ingressi limitati alle vetture più 
inquinanti. 
Queste la situazione attuale: Ztl Fascia Verde: rinviato a novembre 2024 il divieto per gli Euro 4, 
ma l'entrata in vigore sarà comunque vincolata al monitoraggio dell'aria e degli inquinanti.   
Via libera ai veicoli a Gpl, mono e bi-fuel, quindi ai veicoli con impianto a Gpl o con alimentazione 
benzina + Gpl.   Restano in vigore i divieti preesistenti: auto a benzina sino a Euro 2; auto diesel 
fino a Euro 3; moto e motorini fino a Euro 1. 
Per chi volesse approfondire vi indichiamo il link con le dichiarazioni del Sindaco: 
tinyurl.com/xvr84tx4 
 

 

LE VOSTRE DOMANDE 

Buongiorno,  
nelle pagine Facebook di alcune associazioni di quartiere si parla tanto di decoro etc un argomento 
ripetuto è la pedonalizzazione della piazza della Balduina, da tanti agognata ormai senza speranza 
(continuiamo a sognare una piazza come la piazza Cavour con palme panchine gelataio etc etc) e da 
molti, pare, invece, osteggiata, per paura di crolli etc etc .. questi molti alimentano la sciocchezza di 
buche e voragini e fiumi d'acqua ormai una baggianata cui non crede più nessuno  
La mia domanda è: voi che posizioni avete avuto negli anni ed oggi?  
grazie molti saluti 
Elena  
 
 RISPOSTA 

In poche parole, la nostra posizione: già nelle elezioni Comunali del 2006 presentammo, su tutta 
Roma, il progetto di una serie di parcheggi interrati, tra questi due riguardavano Piazza della 
Balduina e Piazzale Medaglie d’Oro. La destra alzò un muro di dicerie, si vagheggiò di grotte, 
fiumi sotterranei, ecc. che spaventò i residenti e le elezioni andarono come andarono, non solo per 
questo chiaramente ma quella campagna elettorale impostata della destra sulle paure, per loro 
pagò. 
Oggi siamo al governo della Città e del Municipio, anche se queste soluzioni non erano tra i 
progetti indicati in campagna elettorale, è chiaro a tutti che la situazione sta peggiorando sempre 
più. Sembra anche che il clima in generale sia diverso, ci sono associazioni (anche alcune che si 
rifanno nascostamente alla destra) che sembrano interessate a queste soluzioni. 
La Giunta municipale ha dovuto subito affrontare lo stato fatiscente del mercato coperto di Piazza 
Mazzaresi, piazza che è strettamente legata quella della Balduina. Su spinta dei Consiglieri 
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municipali di Balduina è stata avviata la procedura per ristrutturarlo creando anche spazi fruibili 
dai residenti, oltre naturalmente rendere decente il “Centro Anziani” che ne utilizza alcuni 
ambienti. Ciò comporterà un rifacimento anche di Piazza Mazzaresi, con una nuova sistemazione 
(si sono tenuti nei mesi scorsi più incontri pubblici per confrontarsi con cittadini, commercianti ed 
associazioni).  
Come conseguenza sarà poi necessario mettere mano a piazza della Balduina, riteniamo che il 
lavoro di confronto con cittadini, commercianti e associazioni per cercare di creare un clima 
adatto per poter discutere con mente aperta del problema, cercando di evitare “mostri e streghe”, 
potrà essere avviato già durante questa consigliatura, per passare poi alla sua realizzazione nella 
prossima. 
Questa è la situazione e questo è il progetto, non sarà semplice, avremo bisogno della 
collaborazione di tutti, contiamo anche sulla tua. 
 

Buon giorno.  
potete fare qualcosa per viale medaglie d' oro c i vanno a piu di 80 km all ora . si possono mettere 
dei dissuasori di velocita. all altezza delle striscie pedonali delle due nuove cliniche estetiche civico 
199 , la gente viene investita , e una spesa minima bande sonore a terra e cartello che dice strisce 
pedonali.  
Massimo 
 
RISPOSTA 

L’eccessiva velocità delle automobili e la scarsa attenzione alle strisce pedonali sono un grave 
problema, basti pensare alle recenti notizie di cronaca. 
Gli interventi che ipotizzi, non sono possibili perché: 

 Il Codice della strada vieta le bande sonore nei centri abitati e gli autovelox in prossimità 
di incroci, 

 dossi e attraversamenti rialzati non si possono mettere su strade percorse da autobus, 
Un metodo per “evidenziare” gli attraversamenti potrebbe essere l’utilizzo di colori vivaci, come 
fatto in altre città e per la sera sistemi luminosi. 
I nostri Consiglieri municipali hanno da tempo fatto una richiesta per l’installazione di cinque 
attraversamenti luminosi lungo Viale delle Medaglie d’Oro e stanno seguendo la cosa. Comunque, 
il punto focale della questione è che da parte degli automobilisti ci deve essere una piena presa di 
coscienza della necessità di ottemperare ai regolamenti ed alla prudenza nella guida. 
Le Istituzioni possono introdurre delle misure per attenuare un problema, non dimentichiamo che 
la responsabilità finale è nel comportamento individuale di tutti noi. 
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TESSERAMENTO 2023 

Ricordiamo che chi ha fatto la tessera entro il 31 gennaio 2023, risulta tesserato 2022 e dovrà 
rinnovare per il 2023. 

Il tesseramento può essere fatto: 

 direttamente da casa collegandosi al sito di PD Nazionale: 
https://tesseramento.partitodemocratico.it/ 

 passando in Sezione con Carta di credito e cellulare su cui leggere sms e posta elettronica, 

 chi vuole invece pagare la tessera in contante, abbiamo finalmente ricevuto i moduli 
necessari e può contattare Stefano (335 5842285) per un appuntamento in sezione. 

Vi rammentiamo chi sono i nostri iscritti di Balduina che operano nelle Istituzioni cittadine : 

Chiara Buonopera : Consigliera municipale e Vicepresidente Commissione Politiche Sociali 

Lorenzo De Santis : Consigliere municipale e Presidente Commissione Lavori Pubblici 

Enrico Sabri : Vice presidente Municipale e Assessore con delega a Partecipazione, Beni Comuni, Agricoltura, 
Progettazione europea  

Julian Colabello: Segreteria politica del Sindaco di Roma 

SE VOLETE FARE SEGNALAZIONI O INVIARE COMMENTI: pdbalduina@libero.it  

 

 

 

 


